



n°10 /
Janvier 2024



Atlas de la Biodiversité Communale Commune de Longeville-lès-Metz



Le journal de l'Atlas

Édito

Notre démarche d'Atlas de la Biodiversité Communale s'est terminée en décembre dernier. C'est l'heure des bilans et ce début d'année va être consacré à la rédaction du rapport final retraçant à la fois la démarche engagée, les actions menées et faisant un état exhaustif des différents inventaires conduits sur notre territoire communal avec l'appui de nos partenaires naturalistes locaux. Nous profitons de ce début d'année pour réfléchir aux suites à donner et envisager la poursuite des actions et animations autour de la biodiversité présente sur nos différents milieux et espaces.

Pour revenir sur l'année écoulée, 2023 a été une année dense et intense dans l'animation et la vie de notre démarche communale. La programmation a ainsi regroupé 5 conférences, 7 sorties terrain et 2 expositions. L'ensemble de ces animations hors exposition a rassemblé quelques 360 participants. Un grand merci à vous tous qui nous avez suivi et accompagné dans le déroulé de cet Atlas et qui l'avez rendu vivant et participatif.

Sur la partie inventaire oiseaux, la LPO Moselle a recensé la présence de 67 espèces différentes sur les espaces du Grand Pâtural, Ile des Jésuites et rue du Lavoir. Cet inventaire illustre la richesse et la diversité d'espèces que nous pouvons accueillir sur notre territoire communal. Celle-ci est à mettre en lien avec la diversité des milieux que nous rencontrons, permettant ainsi à de nombreuses espèces d'y trouver refuge, accueil et nourriture. Les actions communales menées sur la gestion de nos milieux la conforte.

Je vous souhaite une très bonne année 2024 avec toujours plus de biodiversité chaque jour et vous laisse à la lecture de ce nouveau numéro.

Raphaël JANNOT, adjoint au Maire sur les thématiques paysages, biodiversité, environnement

En octobre dernier s'est tenue la conférence sur les oiseaux et zones humides. Animé par Jean-Yves SCHNEIDER de la LPO Moselle, cet événement a rassemblé 25 personnes. Après une introduction sur les caractéristiques des zones humides, leurs rôles et fonctions, un focus a été présenté sur différentes espèces emblématiques de ces milieux dans nos régions. Il est à noter que 50% des oiseaux et 30% des espèces végétales remarquables et menacées dépendent des milieux humides.



Parmi les espèces abordées, le **Martin-pêcheur d'Europe** est une espèce protégée, mesurant 17 centimètres de long. Il se nourrit de larves de libellules et creuse un terrier dans la berge pour abriter ses nichées. Il se remarque par son vole rasant le dessus de l'eau. Il possède trois membranes pour protéger son œil lorsqu'il plonge dans l'eau.

La **Gallinule poule-d'eau** se reconnaît grâce à ses taches

blanches sous la queue. Avec de grandes pattes, elle est végétarienne. Les nids sont souvent flottant et les petits le quittent avant de savoir voler. Son aire de répartition est assez importante.

La **Grande Aigrette** avec son plumage entièrement blanc est une espèce piscicole qui s'identifie par son cou recourbé en « S ». Elle fait son nid dans les arbres. C'est une espèce protégée qui est très présente. On peut facilement l'observer dans nos régions en automne-hiver.



Retour sur

CONFÉRENCE

Oiseaux et
zones humides

Jean-Yves SCHNEIDER, LPO Moselle

Mercredi 18 octobre 2023
à partir de 20h00



Retour sur

EXPOSITION

du 5 septembre au 8 novembre 2023
Les oiseaux d'eau



L'exposition « Les oiseaux d'eau en Lorraine » réalisée par la LPO Moselle s'est tenue à l'espace Henri CHATEAU l'automne dernier du 5 septembre au 8 novembre. Rassemblant une vingtaine de panneaux, ce ne sont pas moins d'une soixantaine d'espèces qui était ainsi présentée. Cette exposition venait à la suite d'une première partie au printemps dernier avec une dizaine de panneaux déjà. Parmi les espèces présentées, certaines affectionnent particulièrement les roselières tel le **Butor étoilé** ou le **Bruant des roseaux**. Deux espèces de tailles très différentes, le premier de 75 cm reste très discret avec un plumage de camouflage,



le second de la taille d'un moineau domestique et peut se voir en hauteur sur un roseau ou un buisson, en train de chanter.

Certaines de ces espèces sont plutôt nocturnes comme le **Bihoreau gris** ou le **Blongios nain**. Ces deux dernières espèces de petits hérons quittent la Lorraine en fin d'année pour passer la saison froide en Afrique tropicale. Le **Busard des roseaux** lui, nous revient en mars.

D'une taille de 50 cm, il est reconnaissable en vol avec ses ailes ouvertes en V et sa longue queue.

D'autres oiseaux préfèrent les prairies humides pour y nicher comme le **Courlis cendré**. De grande taille (55cm), on le retrouve aussi sur les vasières des étangs à la recherche de nourriture. Il est caractérisé par son long bec courbé vers le bas, lui permettant de sonder les sols meubles et la vase à la recherche de petites proies. C'est également le cas du **Vanneau huppé** présent lui-aussi toute l'année dans nos territoires et formant d'importants rassemblements. Cet oiseau de la taille d'un pigeon est reconnaissable avec sa huppe fine et recourbée.

Le **Grand Cormoran** de la taille d'une oie peut rester pendant une minute sous l'eau et plonger à une dizaine de mètres de profondeur. Il est observable toute l'année dans nos régions, se posant souvent sur des pieux ou fréquemment sur les balises de navigation au niveau du Pâtural. Son plumage est noirâtre avec des reflets bleu, bronze et vert et il a une tache jaune près du bec.



Butor étoilé



Bruant des roseaux



Bihoreau gris



Blongios nain



Courlis cendré

A venir / Conférence sur le Muscardin : initialement programmée le 8 novembre dernier, cette conférence est en cours de reprogrammation sur ce premier trimestre 2024. La date sera communiquée ultérieurement et se tiendra comme habituellement à l'espace Henri CHATEAU, à Longeville Saint-Symphorien.

/ Label : Notre commune s'est vue récompenser par le label APicité qui récompense les collectivités concernant la prise en compte et la protection des abeilles et des pollinisateurs sauvages dans leurs actions. Nous sommes allés, Jérémy MARCHAL, notre responsable des services techniques et moi-même à la remise des prix fin décembre à Paris. Pour en savoir plus, c'est [ici](#)

/ Ouvrages : Pour aller plus loin sur la connaissance et la reconnaissance des oiseaux de nos régions, les deux ouvrages de Patrick ZIMMER sont consultables et empruntables à la

/ Carnets de l'Atlas : reconnaissance des oiseaux. Pour prolonger les éléments de connaissance qui ont été abordés lors de la sortie Oiseaux au Grand Pâtural en octobre dernier, vous pouvez retrouver sur notre site internet Les carnets de l'Atlas reprenant une sélection d'espèces rencontrées lors de cette sortie.



Toute notre démarche d'Atlas de la biodiversité communale sur <https://www.mairie-longeville-les-metz.org>



Images extraites des panneaux de l'exposition

